
“救市”不彰证明政府不是万能的

8月31日晚间，中国证监会、财
政部、国资委、银监会四部委联合
发布通知提出，大力推进上市公司
并购重组，积极鼓励上市公司现金
分红，支持上市公司回购股份，提
升资本市场效率和活力。业内人士
认为此举标志着官方调整了“救
市”思路，即从单纯“救市”转向“救
经济”。这个通知对股市指数会产
生怎样的影响，还有待继续观察，
但是由此已经看出政府部门更加
尊重市场规律，也只有按规律办

事，才能更好地发挥政府作用。
6月下旬，股市大幅下跌，不少

股民损失惨重。为稳定市场，多个
部门连出利好消息，暂缓新股发
行，“国家队”护盘，养老金入市，央
行“双降”。但是从目前市场表现
看，“救市”的边际效应正在递减，
股指回升乏力。面对新问题，惯用
的老办法似乎不太灵光了。根据公
安机关掌握的线索，确实有机构和
个人在恶意做空，但是更要看到股
市是经济的晴雨表，股市大幅下跌
与实体经济的表现有很大关系。目
前股市本来就存在投机过度的问
题，如果一味托指数，只会更加助
长股民的投机心态。所以，要从根
本上避免恶性循环，必须改变思

路，从资本市场跳脱出来，从“救
市”转向“救经济”，只有实体经济
好转，股市才会有真正的稳定。

持续两个多月的“救市”再次
证明，只有按市场规律办事，政府
部门才能更好地发挥调控和监管
作用。按规律办事，其实就是承认政
府不是万能的。政府不仅在股市做不
到无所不能，在其他领域也是如此。
曾经一段时期，一些地方政府竞争
GDP，试图以行政手段保持高速增
长，但是经济规律决定了波动是不可
避免的。中央提出“新常态”，就是要
按规律办事，但是一些部门和地方还
没有及时扭转思路，还是习惯围绕
数字做文章。因为楼市不景气，一
些地方财政吃紧，就不断用行政手

段刺激楼市，却无视楼市自身的规
律和已经发出的预警信号，这种

“救市”最终也是饮鸩止渴。
不只政府部门需要认识到市

场规律的主导作用，民众也需要摆
脱对政府的过度依赖。不少人把政
府当做“衣食父母”，遇到什么事都
想依靠政府解决，一些没有任何风
险意识的人也敢入市炒股，一些没
有基本金融知识的人却积极参与别
人的“投资理财”，潜意识里都觉得出
了什么事政府都会管。各级政府不断
简政放权，就是要让市场的归市场，
政府的归政府，所以任何市场参与者
都应该主动地认识规律，尊重规律，
如此才能以成熟理性的心态看待
市场起伏，及时规避风险。

各级政府不断简政放权，就是要让市场的归市场，政府的归政府，所以任何市场参与

者都应该主动地认识规律，尊重规律，以成熟理性的心态看待市场起伏。
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对于即将开始的“9·3”大阅兵，有人
上心有什么新式装备亮相，也有人吐槽
一些管制措施带来的不便，这正是中国
社会在大事当前时的正常心理反应。思
想更多元了，舆论更宽松了，人们更多地
从切身感受出发评判和议论一件事情，
而不是众口一词地说“是”说“否”。关键
是，我们能否从中梳理出真实的基本面。

借着抗战胜利70周年，重温抗战精神，
思考民族复兴，这事该不该做？纪念、传承
和发扬抗战遗产，对现代中国是不是有意
义？到大街上随便拉一个人来问，答案十
有八九是肯定的。正因为这样，对普通人
来说，拿出真挚情感，让渡些生活便利，投
入持续关注，都是值得尊重的努力。

提出“少年中国”的梁启超说过，国
家自有其精神，自有其形体，与人无异。
如今，少年中国已经长大，必将用更全面
的思维，去做少年人不需要考虑的事情。
即将开始的纪念活动，以及国家在修法
立制、还原历史、善待英雄等方面做的工
作，就是这样一些有意义的事。更重要的
是，我们需要继续建设一个具有强大动
员能力的现代民族国家。

围绕抗战阅兵展开的热烈讨论，恰
恰说明很多中国人已经开始从意义的高
度，认真思考国家和民族的大问题。（摘
自《人民日报》，作者艾晓原）

英国广播公司的系列纪录片《我们
的孩子够坚强吗？中式学校》，引起中英
两国对各自教育制度的反思乃至批判。

然而，很多人忽视了一个最基本的
事实，这部纪录片并非教育项目，而是像
极了平常电视里播放的那种“真人秀”。
如果单凭一档“秀”，就来判断两个国家
教育制度孰优孰劣，显然不够严谨。

节目之所以引发关注，还是因为我们
自己对本国教育不满意，才找了这样一个
讨论由头。网络上的言论，也多是针对中国
孩子的沉重负担。说实话，在高考的压力之
下，同学们确实很累，但一想到通过拼搏，
可以升入理想的学校，像游戏闯关一样打
通上升渠道，这一切也就值了。

毕竟，每个国家有每个国家的情况，
中国目前的社会竞争这么激烈，也需要
一种筛选人才、分配名校资格的方式。也
不光是教育方面，没工作的人有就业压
力，工作的人有升职加薪的压力，拼搏的
需要是普遍性的，而从学生时期养成的
拼搏习惯，恰恰是适应社会必不可少的。

当然，值得反思的是，中国教育的问
题却要由一档外国节目点燃议论激情。
反观我们电视中的那些“秀”，无非是利
用明星赚钱，很多创意还是“抄袭”的，而
真正能够吸引观众反思社会现实的优秀
作品，太少太少了。（章丘四中 董金霖）

谁最该把王杰作为反面教材

□王洪宇

日前，全国人大常委会通过
了刑法修正案(九)和新修订的大
气污染防治法。其中关于取消嫖
宿幼女罪、重特大贪污受贿犯罪
可处终身监禁等刑法规定的修
改，以及大气污染防治法中是否
作出机动车限行规定等问题，都
曾在立法过程中成为社会广泛
关注和讨论的热点话题，并在最
终通过的法律文本中做出了较
为审慎和完善的规定。除了社会
关心的热点话题外，不论是刑法
修正案(九)还是新修订的大气污
染防治法，都认真总结了相关执
法、司法领域的实践经验，吸收
和反映了社会公众的利益诉求，
对有关法律制度作了大幅度的
完善、补充和调整。这一立法过
程，深刻体现了法律应当与时俱
进的良好品格。

法律是治国之重器，良法是
善治之前提。由于我国是成文
法国家，法律必载于规范性文
件，以法定程序通过，才可具有
效力。而成文法有一个固有弊
端，即社会情况千变万化，而法
律条文则天然具有一定的滞后
性，无法灵活适应社会变迁。任
何立法都可能受制于时代的局
限性，受制于立法者本身的认
识不全面，而带来缺陷与不公
平。正如美国著名法学家卡多
佐所说的：“法律就像旅行一
样，必须为明天做准备。它必须
具备成长的原则。”这即意味

着，当法律在实际中逐步暴露出
其存在的问题时，立法者就应当
顺应时代，修改法律，以适应时
代的需要，这样法律体系才能做
到“流水不腐，户枢不蠹”。

同时，不可忽视的是，法律
体系与时俱进也是当前我国经
济社会发展特定阶段的迫切需
要。当前，中国社会正在经历一
次急剧的社会转型，经济体制深
刻变革，社会结构深刻变动，利
益格局深刻调整，思想观念深刻
变化，进入了改革的攻坚期、深
水期和社会矛盾的多发期。从
2000年到2015年，全国法院受理
的案件从500多万件增加到1500

多万件，充分说明中国社会矛盾
日益增多的紧迫情形。这种具有
空前广度、深度和速度的社会转
轨，给立法工作带来了前所未有
的挑战。立法工作面临着提高质
量、不断完善、转型升级的客观
要求，法律体系也只有随着客观
条件的发展变化而不断加以完
善，才能为国家长治久安提供坚
实的法律制度保障。

具体来说，目前法律体系中
为数不少的法律都存在着一定
问题，亟须修改完善。有的是当
初出台的社会历史背景已经发
生了巨大变化，曾经的一些观念
认识上的局限已被突破；有的是
法律之间“打架”、对应衔接性不
够；有的是配套规定缺失、操作
性不强。这些法律体系中的瑕
疵，从顶层架构上制约了我国改
革发展的进程，必须适时修改完

善。从今后的长期趋势来看，立
法工作的重心必将从制定新法
转向法律的修改完善。

法律之树的根基是丰富的
社会实践，因此法律体系的修改
完善，也要适应社会的发展变
化，关注和回应社会的期待。法
律体系的修改完善，应当在适应
经济社会发展需要、尊重立法客
观规律和回应社会民意关切之
间寻求平衡，找好切入点。因为，
真正的法律必定是铭刻在公民
内心深处的法律，只有体现民意
的法律才能让民众心悦诚服。从
立法机关的角度而言，要深入推
进科学立法、民主立法，不断扩
大公众有序参与立法的途径，通
过广泛征集和吸纳民意，使每一
项立法都符合宪法精神、反映人
民意志、得到人民拥护。

具体而言，可以从以下几方
面着手：一是明确公众参与立法
的范围、程序和方式，通过具体
制度安排保障公众参与的权利；
二是进一步公开立法信息，提高
公众对立法的知情度；三是建
立公众意见的反馈制度，对处
理情况给予适当回复。对社会
公众而言，也应当认识到法治
中国与每个公民休戚相关，每
个公民都应当通过各种合法形
式发出声音、反映诉求，有序参
与到立法过程中。只有通过“庙
堂”和“江湖”的这种良性互动，
才能使法律真正体现民意、符
合实际、凝聚共识，实现良法善
治。（作者为法律工作者）

与时俱进是法律应有的品格

葛公民论坛

大家谈

不妨为了胜利日

让渡些生活便利

教育“真人秀”

终归是一场秀

葛媒体视点

□王学进

自“王杰事件”曝光后，广西
隆林县官方表示，开学后，将要
求全县教师以王杰为反面教材，
教育学校师生抵制不良助学活
动，加强对留守儿童、贫困学生
和在校女生的励志教育。同时把
基本的自我保护知识和法律知
识列入班主任班会课必讲内容，
做到扶贫先扶智，学会抵制不良
诱惑。（9月1日《中国青年报》）

辖区内发生这样一桩惊天
大案，隆林县官方自当深刻反省
自身工作，这点应予肯定。但只
表示要反省自身工作，但并没透
露自身工作有哪些失误，哪些环
节出了问题，反将矛头一转，对
准了教师群体，不免让人感觉有
推卸责任之嫌。

其实，最应把“王杰事件”作

为反面教材的不是教师，而是当
地职能部门。首先是民政部门。
一来，“百色助学网”系王杰个人
所办，既没去民政局正式注册，
也没有对公账户，却在民政局眼
皮子底下存在了9年；二来，恰恰
是扶贫助学工作不到位，给了王
杰骗财骗色的机会。

其次是教育主管部门。据报
道，王杰在岩偿村小任教期间，曾
因为男女问题闹得满城风雨，很
多当地人都知道王杰在当老师时
就喜欢勾引女学生。那么，因改行
从事“爱心助学”长期不上班的王
杰，为何直到2013年才被教育部门
停发工资，2014年才被正式开除？
教育局也太仁慈了吧！

再次是公安部门。在长达9

年的办网过程中，王杰既实施经
济诈骗，又对贫困女生实施性
侵，隆林公安居然没有察觉，当

举报人拨通隆林公安局的电话
时，对方说了句“有证据的话得
来隆林报案”就把电话挂了。故
此，受害者对刑侦部门缺乏信
心，不敢举报。如此作为，岂是

“失察”一词能搪塞得过去？
“王杰事件”的产生不是偶

然的，它暴露了当地民政、教育、
公安等政府部门存在的一系列问
题，如扶贫工作不到位，爱心助学
机制不健全，防性侵教育缺位，职
能部门对犯罪行为疏于监管等。
所以说，最应该把“王杰事件”当
成反面教材的恰恰是这些政府部
门。隆林当局应该将“王杰事件”
当做一面镜子，拿它来照见工作
中的失误并汲取教训，改进工
作，不让类似事件再次上演。

葛评论员观察

本报评论员 沙元森

葛读者来信
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